

Santiago, 09 de Agosto de 2019

**REF. Solicita se decrete Zona de
Emergencia Agrícola por escasez
hídrica en la Región de Atacama.**

Señor:

Antonio Walker Prieto

Ministro

Ministerio de Agricultura

PRESENTE

Señor ministro, nos hemos enterado por diversos medios de comunicación que se ha decretado "zona de emergencia agrícola por escases hídrica" a la región de Coquimbo el día 31 de julio; y a la región de Valparaíso el día 07 de agosto del presente año. Idénticas condiciones, que dan fundamento a la necesaria acción por usted llevada a cabo en las regiones referidas, se suscitan también en la región de Atacama a la que honro representar en el parlamento.

Señor ministro, Atacama padece de igual condiciones de sequía, incluso más graves que las regiones de Coquimbo y Valparaíso. Toda la zona que no está bajo riego constante de canal se encuentra, como usted muy bien lo sabe por su vasta experiencia, en una situación gravísima. Son cientos los pequeños agricultores y crianceros que se encuentran viviendo una verdadera calamidad producto de la falta de lluvias.

La región de Atacama tiene una diversidad de climas, entre ellos de semi-árido a hiperárido, pasando por condiciones de tundra en alta cordillera, en ella el régimen de nieve y hielo es el predominante, donde en diversas temporadas aumenta el hielo y se acumula la nieve, para finalmente dar vida a los caudales venideros de la temporada estival. La región de Atacama tiene una gran susceptibilidad al déficit hídrico en sus años secos, debido a que las precipitaciones líquidas son escasas a nulas y solo la nieve y el hielo es lo que permite contar con una disponibilidad hídrica, por lo cual genera una situación preocupante en años que no se cuenta con la cantidad esperada de recarga.

Las condiciones que tiene la región de Atacama no son mucho mejor a las de Coquimbo, debido a que esta última al menos tiene una mayor cantidad de precipitación líquida y nival. Por lo cual Atacama es muy sensible a años secos y es una región donde en años de sequía, se vería afectada con mayor intensidad los efectos sobre las principales actividades económicas que se desarrollan en ella.

Señor ministro, es muy compleja la situación que vive Atacama, casi terminal. He podido recorrer, entre otros, diversos sectores de Alto del Carmen, con el exconcejal Gudelio Ramírez, o localidades rurales de Freirina con el concejal Patricio Monardes. De igual forma conocemos de cerca de la realidad de localidades con Cachiyuyo, Domeyko, Incahuasi, sectores costeros de Huasco, Tierra Amarilla y Copiapó hacia el interior, también Diego de Almagro y varios otros sectores cordilleranos. Hemos conversado con crianceros y agricultores. Damos fe de lo dramático de la situación actual que padecen por esta brutal escases hídrica.

Los animales, fundamentalmente caprinos, ovinos; y también ganado mayor, como asnos, caballares y vacunos, que son el sustento familiar y el pilar de la economía local de estos pueblos se ven hoy gravemente amenazados. Por lo tanto, son urgentes los recursos que se necesitan en la región de Atacama para poder abordar las necesidades inmediatas de estos pequeños agricultores y crianceros. Necesitamos forraje, mucho forraje para poder salvar el ganado, se necesitan inyecciones de energía y proteínas para mejorar la condición corporal de los animales, se necesitan recursos financieros para poder arreglar los pozos y aguaderos, aumento de recursos para afianzar embalses y todas las otras medidas que sean necesarias para salvar el sustento de estas familias ante la situación calamitosa en la que se encuentran.

Señor ministro, por todo lo anterior, formalmente solicito a usted que se decrete la *"zona de emergencia agrícola por escases hídrica"* a la región de Atacama, destinando así los recursos financieros, alimentos y apoyos técnicos necesarios para ir en ayuda de nuestros agricultores y crianceros. Creemos muy necesarias las medidas por usted tomadas para ir en ayuda de las regiones de Coquimbo y Valparaíso, pero le recordamos que la situación en Atacama es aún más grave y requiere más urgentemente la ayuda del estado de Chile.

Le saluda.



Jaime Mulet Martínez
Diputado por Atacama
Presidente Federación Regionalista Verde Social